

La Parte III principia con una descripción de los procedimientos comunes, tanto para la indización de libros, como de publicaciones periódicas. Se presentan sugerencias para la selección y parafraseo de los temas, la elección de palabras guías, así como la elaboración de referencias y de glosas. Tras estos procedimientos básicos, se describen las técnicas específicas que se usan para preparar un índice que va a aparecer al final de un libro y las utilizadas para elaborar un índice a publicaciones periódicas. Otros capítulos discuten problemas relacionados con la edición, la tipografía, la corrección de pruebas y el uso de los tesauros para la indización. Se dedica un capítulo especial a revisar la situación actual de la indización con apoyo de la computadora.

Los índices tienen muchos aspectos y formas diferentes. Es esencial que el indizador y especialmente los usuarios de los índices, comprendan estas diferencias y ventajas y desventajas de cada uno de ellos. Los capítulos de la Parte IV describen diversos índices, desde los índices muy importantes de materia y de autor, para continuar con los índices de citas, índices de palabras y concordancias, así como una variedad de índices especiales, como fórmulas químicas e índices numéricos y clasificados. No queda excluida la indización para uso personal, puesto que casi todo mundo tiene archivos y colecciones de materiales que necesitan el auxilio de los índices. Los procedimientos de indización que se describen en la obra, pueden ser adoptados con pocos cambios para la indización de los archivos y colecciones personales.

La parte final del libro (Parte V) comienza con criterios para evaluar los índices de los libros a publicaciones periódicas y a bases de datos bibliográficos. A continuación se encuentra un capítulo que trata de la preparación del indizador y al final hay un capítulo que se refiere a la indización como profesión, en donde se tratan las oportunidades de trabajo y las escalas de sueldos.

La intención de la obra es proporcionar una base firme para un curso bien balanceado de enseñanza de la indización; es altamente didáctico y al mismo tiempo despierta el interés por estos trabajos de indización.

G. ESCAMILLA

OROZCO, EDNA MARÍA Y ALMA ROSA PLATAS. *Bibliografía general de historia de México*. México, SEP, Instituto Nacional de Antropología e Historia. Dirección de Estudios Históricos, 1979, 142 p. (Colección Científica. Fuentes para la Historia, 69).

Con motivo de alentar y auspiciar la investigación bibliográfica, se creó el Centro de Documentación en el año de 1976, bajo la dirección del Departamento de Investigaciones Históricas del Instituto Nacional de Antropología e Historia, que entre otras tareas tuvo como inmediata la realización de la *Bibliografía general de historia de México*, que no llegó a concluir. En la reestructuración del Centro, para dar mayor proyección a sus investigaciones, instauró las siguientes unidades de trabajo: Demografía histórica, Hemerografía y Folletería, así como la unidad de Bibliografía, sección a la que le fue encomendada la terminación de la Bibliografía.

Dar información a estudiantes y profesores de enseñanza media superior es uno de los principales objetivos, como lo indica Edna María Orozco en la Advertencia de la obra, así como dar una visión general del desarrollo histórico de nuestro país.

Para la elaboración del trabajo se tomaron en cuenta la experiencia adquirida y el material acumulado en los seminarios dedicados a la historiografía en sus aspectos político, social y económico de México, creados en 1971 por el Departamento de Investigaciones Históricas. Dicho material tuvo que ser ajustado a las finalidades

propuestas y hubo necesidad también de buscar más textos idóneos para lograr los objetivos buscados.

La obra está compuesta por investigaciones que se han publicado a través del presente siglo en México, y en casos excepcionales en otro país, sin olvidar incluir las obras más representativas de cronistas e historiadores, protagonistas de los acontecimientos en los que nos legaron su testimonio. Se dio preferencia a las obras escritas en español y solamente en algunos casos se incluyeron textos en inglés y en francés; los artículos de revista se utilizaron en los casos en que eran necesarios para complementar la información.

La organización de la Bibliografía es cronológica-temática y las autoras optaron por seguir el modelo clásico para el estudio de nuestra historia, dividiendo la obra en las épocas prehispánica, colonial, siglo XIX y XX lo que impide la comprensión clara de los cambios socio-económicos regionales por estar supeditada a la cronología tradicional nacional política. A cada una de esas divisiones le antecede un capítulo dedicado a las "Obras generales", y todas ellas subdivididas en las áreas económica, social, política y la de historia de la cultura. Fue incluido también un apartado denominado "Instrumentos y medios de investigación", formado por obras auxiliares para el estudio y la enseñanza de la historia. Cada texto contiene un breve comentario que nos da a conocer los temas tratados en él; y por último, un Índice onomástico.

Debemos señalar que la Bibliografía aquí reseñada alcanza los fines propuestos, ya que resulta ser una guía indispensable para todo aquel que requiera de información e instrumentos bibliográficos para la enseñanza y el estudio de la historia de México; por estar señaladas las obras representativas —de fácil acceso— de cada período tratado, logra dar el panorama general de nuestra historia. Cabe decir que es un primer paso para la elaboración de bibliografías más especializadas en temas específicos del acontecer histórico de México, y un ejemplo a seguir por todos aquellos dedicados a la investigación bibliográfica.

ROCÍO MEZA OLIVER

VALVERDE Y TÉLLEZ, EMETERIO. *Bio-bibliografía eclesiástica del Estado de México*. Edición preparada por Mario Colín, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1976, XV+241+[33] p., ils.

Contadas son las empresas en materia editorial, comparables a la Biblioteca Enciclopédica del Estado de México.

Creada y dirigida por Mario Colín, desde 1963, los propósitos de esta Biblioteca son: "Realizar el estudio integral del Estado de México; contribuir, local y nacionalmente a difundir el conocimiento del mismo; y ayudar así a precisar las facetas valiosas de la entidad para despertar interés sobre nuestro pasado, avisorar y planear el futuro; creando con esos elementos conciencia de nuestra propia personalidad". Noble y ambiciosa iniciativa es ésta que concilia el interés del pasado para acertar en el presente y propiciar un mañana mejor.

Fruto de esta concepción benemérita, inteligente y tenaz, Mario Colín a la fecha ha dado a la imprenta, más de 110 volúmenes.

Quizá entre los recientes el más interesante sea en materia bibliográfica, la edición preparada por el propio Colín, intitulada: *Bio-bibliografía eclesiástica del Estado de México*, original del obispo Emeterio Valverde y Téllez.